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 Когда пройдет первое в мире соревнование  
по практической стрельбе и охоте в виртуальной реальности |20

Гражданское и охотничье  
оружие РоссииReview

— тенденции —

В октябре в Гостином дворе прошла Москов-
ская международная выставка оружия и то-
варов для охоты ORELEXPO — самое пред-
ставительное международное мероприятие 
такого профиля на отечественных площад-
ках. Участие в выставке приняли более 130 
экспонентов: оружейные компании, опто-
вые и розничные фирмы по торговле оружи-
ем, снаряжением, охотничьими и туристи-
ческими товарами, аутфиттеры (фирмы, за-
нимающиеся организацией охотничьего ту-
ризма) и таксидермические студии. Причем 
в Гостином дворе были представлены как 
крупные игроки, так и новые небольшие 
компании, которые пришли на рынок бук-
вально в нынешнем году. Послушать спике-
ров, задать вопросы специалистам, посмо-
треть новинки оружейного рынка (а неко-
торые — даже опробовать) пришли 13,2 тыс. 
посетителей, еще тысячи побывали на вы-
ставке дистанционно в формате онлайн — 
даже по доковидным меркам масштаб вну-
шительный.

Впрочем, пандемия коронавирусной ин-
фекции для выставки оказалась даже в ка-
ком-то смысле полезной. Михаил Хубутия, 
организатор ORELEXPO, говорит, что лучшее 
время для проведения такого мероприятия 
— «когда границы закрыты, а мы сами мо-
жем организовать весь производственный 
цикл», собрать на одной площадке предста-
вителей производства и власти, российские 
регионы и пользователей, обеспечить ком-
муникацию всех участников этой выставки 
и организовать полноценный диалог.

На стендах были широко представлены 
изделия отечественных и зарубежных изго-

товителей и торговцев охотничьим, спор-
тивным оружием и патронами к нему из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ижевска, Тулы, 
других городов России, ближнего и даль-
него зарубежья. Посетители могли ознако-
миться с новинками, а также детально из-
учить известные модели, обсудить со спе-
циалистами их плюсы и минусы. Люби-
тели охоты и туризма оценили различное 
снаряжение, оптику, средства ухода, эки-
пировку и аксессуары.

Выставка была отмечена несколькими 
важными премьерами. Так, Центральный 
научно-исследовательский институт точно-
го машиностроения в Подольске (входит в 
госкорпорацию «Ростех») заявил о планах 
осваивать рынок профессионального спор-
тивного оружия. До недавнего времени вся 
деятельность предприятия была связана 
с разработкой специализированного ору-
жия для армии и спецслужб, а теперь ин-
ститут участвует в программе диверсифи-
кации отрасли. В соответствии со страте-
гией «Ростеха» доля выручки от граждан-
ской продукции предприятий корпорации 
должна достичь к 2025 году 50%. Институт 
намерен развивать производство коротко-
ствольных изделий (пистолетов). Компа-
ния будет ориентироваться на оружие, со-
поставимое с линейками Glock, SIG Sauer 
профессионального стрелкового спорта.

О диверсификации производства и ча-
стичной переориентации на гражданского 
потребителя заявили и в группе компаний 
«Калашников». «Концерн „Калашников“ раз-
вернулся на 180 градусов после введения 
санкций. Вызов состоял в быстрой перена-
ладке и одновременной работе с большим 
количеством разных изделий с совершенно 

другой схемой сбыта. Если до кризиса мы 
работали по нескольким основным издели-
ям, которые шли на экспорт, то за кризис-
ный период мы выбросили на рынок поряд-
ка 40 новинок, которые раньше не произво-
дились и не позиционировались»,— сооб-
щил Михаил Ненюков, первый заместитель 
генерального директора по операционной 
деятельности и производственной системе 
ГК «Калашников». При этом группа компа-
ний до сих пор ориентирована на экспорт: в 
2019 году около 75% производимой продук-
ции было отправлено за границу.

Это не единственная новость от леген-
дарного предприятия. 16 октября груп-
па компаний объявила о запуске проекта 
Kalashnikov Approved. Это своего рода знак 
качества, который объединит проверен-
ных и надежных производителей оружия, 
аксессуаров, экипировки и других сопутст-
вующих товаров и в итоге выстроит систему 
максимально комфортной покупки и обслу-
живания оружия.

Одним из главных событий ORELEXPO 
стала презентация проекта дополненной 
реальности VaRms, совмещающий реаль-
ные образцы оружия с цифровой копией. 
Пользователи получили возможность уз-
нать особенности того или иного оружия 
лично, а не со слов инструктора.

«Это, наверное, уникальный случай, ког-
да реальная и виртуальная выставки откры-
лись в один день,— рассказал технический 
директор проекта Аркадий Оверин.— По-
сетители смогли, надев шлем виртуальной 
реальности, посмотреть оружие, разобрать 
его, собрать, перейти в виртуальный тир, 
потренироваться, получить кон-
сультацию».

— от первого лица —

Организатор выставки ORЕLEXPO-2020, 
совладелец проекта VaRMS МИХАИЛ 
ХУБУТИЯ считает, что сегодня, в пери-
од санкций и пандемии, у России есть 
уникальный шанс существенно повы-
сить уровень отечественных оружейных 
технологий. По его мнению, для этого 
бизнес и государство должны объеди-
ниться и совместно определять направ-
ление развития отечественного рынка 
оружия. О том, как обстоят дела на рос-
сийском оружейном рынке сегодня и как 
начать производить в стране действи-
тельно современное оружие, он расска-
зал в  интервью „Ъ“.

— В каком состоянии, на ваш взгляд, сей-
час находится рынок оружия и товаров 
для охоты в России?
— Мягко говоря, хотелось бы желать лучше-
го, потому что наша некогда до мозга костей 
оружейная страна сейчас переживает от-
сутствие технологий в этой сфере. У нас не 
осталось оружейных конструкторов, а их на-
до взращивать, воспитывать. Да, есть кон-
церн «Калашников», но и он не показывает 
тех технологий, которые мы ждем. Напри-
мер, в 2019 году в нашей выставке участвова-
ли финны. Они показывали нанопорох, ко-
торый практически не впитывает влагу. Раз-
ве у нас нет условий для развития подобных 
технологий? Есть. Недавно я разговаривал 
с губернатором Ярославской области, и он 
с удовольствием нашел бы земли для выра-
щивания льна, который необходим для про-
изводства такого пороха. Но есть проблема: 
для бизнеса такие производства — неподъ-
емная тема. И пока мы не научимся созда-
вать государственно-частные партнерства, 
пока не будет поддержки от государства, ни-
чего не получится.

Поэтому сегодняшняя ситуация на ору-
жейном рынке не радует, притом что у нас 
есть знаменитый Тульский патронный за-
вод, а также Барнаульский, Новосибирский, 
наши боеприпасы котируются как валовые 
и низкокачественные. Даже российские 
охотники стараются найти импортные па-
троны. Потому что все технологии на наших 
заводах — технологии позапрошлого века. 
И, кстати, не только патроны — и внешний 
вид оружия, и механизмы — все это требует 
переработки, иного подхода.
— Пандемия как-то повлияла на оружей-
ную отрасль?
— Пандемия должна была изменить нега-
тивные тенденции на рынке в лучшую сто-
рону. Потому что во время пандемии, когда 
на внутренний рынок не поступает импорт-
ный товар, мы должны сами научиться про-
изводить те же патроны. Но никто из произ-
водителей, к сожалению, не начал суетить-
ся, чтобы предложить альтернативу импорт-
ным патронам, пороху. Нет! Все месяцами 
ждали импорт. Единственное предприятие, 
которое пытается сделать что-то новое,— Ка-
занский пороховой завод. Но и они без госу-
дарственной поддержки задыхаются. Поэ-
тому мы и пытаемся посредством выставок, 
форумов, организации деловых площадок 
наладить общение между производителями 
оружия, продавцами, потребителями, биз-
несом и государством. Все стороны должны 
научиться договариваться, и тогда можно бу-
дет надеяться на начало производства дейст-
вительно современного оружия.
— Кто сегодня является главным конку-
рентом российских производителей?
— Оружейные фирмы Германии лидируют 
практически во всем. Также Бельгия и ее ком-

пания «Браунинг». Не отстают от Германии и 
итальянские оружейники — концерн «Берет-
та». Все мировые компании — наши союзни-
ки и с удовольствием могли бы поработать 
с нашими оружейниками над новыми тех-
нологиями для российского рынка. Но это 
опять невозможно сделать без господдержки, 
нужны выставки и площадки для общения.
— В чем, по-вашему, эта господдержка 
может заключаться?
— В первую очередь в отказе от излишнего 
законодательного регулирования отрасли. 
У нас сегодня очень большая нормативная 
база по оружию. Но она не должна мешать 
производителям, например, при допуске к 
свободным тендерам, к свободному обраще-
нию. Здесь я не имею в виду свободной про-
дажи оружия гражданам, я всегда был про-
тив этого. Но, допустим, если у законопо-
слушного гражданина уже есть ружье, то, 
чтобы его продлить или купить еще одно, 
он должен потратить достаточно много вре-
мени. А такую роскошь не каждый может се-
бе позволить. Вот тут, считаю, нужно убавить 
бюрократии.
— Есть вероятность того, что импорт ору-
жия в Россию будет сокращаться?
— Я думаю, это может случиться тогда, ког-
да у нас будут свои современные техноло-
гии, хорошие оружейные конструкторы, 
металл, отличный порох, школа оружейни-
ков. Когда все это будет на должном уровне, 
нужно будет поднимать таможенные пошли-
ны в отношении импортного оружия, чтобы 
дать возможность развивать и внедрять на-
ши технологии. И тогда импорт обязательно 
будет сокращаться.
— Российское оружие имеет экспортный 
потенциал?
— Потенциал для экспорта очень высок. 
Спрос на внешнем рынке существует и се-
годня. Есть ряд стран, и их немало, кото-
рые закупали бы российское вооружение. 
Но нам надо постараться поднять его на но-
вый уровень. Наша задача сегодня — созда-
вать современные оружейные технологии, 
развивать совместные с иностранными ком-
паниями предприятия. Правда, в последние 
годы санкции мешают продвигать его за ру-
бежом. Но санкции когда-то закончатся, и 
мы должны быть готовы к этому. Я убежден, 
что санкции не должны убивать наше произ-
водство. Наоборот, они должны стимулиро-
вать развитие внутренних инноваций и про-
изводства. А у нас пока получается наоборот.
— Как вы оцениваете культуру обраще-
ния с оружием в нашем обществе?
— Культура обращения с оружием — это са-
мое большое наше упущение за последние 
десятилетия, потому что некогда знамени-
тый ДОСААФ сегодня является банкротом и 
по факту никакого обучения не ведет. А ведь 
я прекрасно помню, что когда-то в школе мы 
за 45 секунд разбирали автомат Калашни-
кова. Сейчас же есть много молодых людей, 
которые вообще никогда оружия в руках не 
держали. Я считаю, это большой минус для 
мужчины. Кстати, сегодня среди женщин по-
является интерес к оружию, стрельбе в тире. 
Даже охотницы появились.

Поэтому, я уверен, культуру обращения 
с оружием надо поднимать, обучать моло-
дежь. Конечно, это не с молоком матери впи-
тывается. Но спортивная стрельба сама по 
себе очень хороший и полезный досуг для 
любого человека: это и концентрация вни-
мания, и собранность, дисциплина.
— Но для воспитания такой культуры 
необходима определенная инфра ст-
руктура…
— Было бы у человека желание, а 
центров для стрельбы немало. 

«Ситуация на оружейном 
рынке не радует»

На российском рынке спортивного оружия и товаров для охоты сложилась  
неоднозначная ситуация. С одной стороны, спрос на товары в последние несколько 
лет падает, с другой — растет число производителей и выпускаемых ими моделей. 
Какие еще определяющие тренды царят сейчас в отрасли, как на нее повлиял  
коронакризис и каковы прогнозы экспертов — в материале „Ъ“.

Попасть в десятку
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3,9
РЫНОК ГРАЖДАНСКОГО И ОХОТНИЧЬЕГО ОРУЖИЯ В РОССИИ

3,5млн человек

владеют охотничьим оружием

25тыс. человек

владеют спортивным 
стрелковым оружием

500тыс. человек

владеют оружием для самообороны

5гладкоствольных ружей

максимально разрешенное к покупке 
количество гражданину РФ

ВЛАДЕЮТ 
ОРУЖИЕМ

МЛН ЧЕЛОВЕК 
В РОССИИ

49,9 тыс.

на владение гражданским оружием 
было аннулировано в 2019 году

222 тыс. шт.

в Россию в 2024 году 
(по оценкам BusinesStat)

на13,6%

в Россию за 2015–2019 годы

~1100
в России

ЛИЦЕНЗИЙ 
И РАЗРЕШЕНИЙ

ЛИЦЕНЗИРОВАННЫХ ОРУЖЕЙНЫХ 
МАГАЗИНОВ

ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ ИМПОРТ 
ГРАЖДАНСКОГО ОРУЖИЯ

СОКРАТИЛСЯ ИМПОРТ
ГРАЖДАНСКОГО ОРУЖИЯ


